

1  
3/10

## V ENCUENTRO REGIONAL DEL DEPARTAMENTO 20

### DECLARACIÓN FINAL

17-18 de agosto 2018  
Copenhague-Dinamarca

En la ciudad Copenhague, Reino de Dinamarca, los días 17 y 18 de agosto de 2018, se realizó el "V Encuentro Regional del Departamento 20" de Consejos Consultivos y de Asociaciones de uruguayos/as residentes en Europa, con la participación activa de los delegados de 6 Consejos Consultivos y 4 de Asociaciones. Han participado agrupaciones de España, Austria, Francia, Italia, Alemania, Noruega, Suecia, y Dinamarca.

Quienes concurren a este evento han organizado su vida familiar y laboral recreando los valores e idiosincrasia uruguayos. Siempre se permanece en contacto con la vida institucional, educativa, y social del país. En el marco de este encuentro, contribuyen de forma permanente en la economía de familiares y amigos que permanecen en nuestro país, además de colaborar en proyectos sustentables llevados a cabo por instituciones públicas y privadas que atienden a la población más vulnerable.

A lo largo del tiempo a través de la Diáspora se ha difundido el arte y la cultura nacional en países alrededor del mundo. Se difunde el turismo nativo hacia el país y se participa masivamente en la afluencia turística.

Al sentirnos parte de nuestro país, nos preocupan y nos ocupan muchos temas del acontecer nacional, y nuestro mayor deseo es contribuir a la solución de los mismos con distintos aportes desde el exterior, que permitan mejorar la calidad de vida de todos los que viven en Uruguay. En este sentido, desde hace muchos años, colaboramos con donaciones de diferente índole que enviamos para los compatriotas más vulnerables. Asimismo, se señala el esfuerzo que muchos compatriotas que, a través de sus profesiones y labor solidaria realizan con mucho cariño y dedicación al país en áreas estratégicas, logrando, entre otras, una cooperación tangible que repercute en la formación de generaciones de futuros profesionales.

Muchos hacemos turismo en Uruguay y compramos viviendas, pagamos impuestos y hasta compartimos la doble residencia a lo largo del año.

Agradecimientos

Se agradece en primer lugar a la Casa Latinoamericana de Dinamarca por permitir la realización de este evento.

Asimismo al Señor Ministro de Relaciones Exteriores D. Rodolfo Nin Novoa por sus palabras de apertura; al Señor Embajador de Uruguay, Santiago Wins, por el apoyo permanente; al Señor Director General para Asuntos Consulares y Vinculación, Embajador Jorge Muiño y al señor Director de Vinculación, Martín Lorigo y equipo por sus aportes constantes y trabajos que desarrollan desde la citada Dirección General, así como al señor Cónsul Pablo Marichal por su asistencia y labor.

Asimismo se agradece al señor Juan Raúl Ferreira por la lucha constante para lograr el Voto desde el exterior y a la Señora Nelly Irigoyen en representación de la Coordinadora por el Voto y el trabajo que se viene realizando desde Uruguay, y al Cónsul chileno, Sr. Guillermo Fernández por su contribución.

Además, resulta importante destacar la excelente organización y coordinación desplegada por parte del Consejo Consultivo de Dinamarca, agradeciendo la fraterna hospitalidad con el apoyo de los amigos daneses del Uruguay y la colaboración de la Asociación El Conventillo en el evento de cierre del Encuentro.

Finalmente, nos congratulamos de la participación activa y el compromiso demostrado por el periodista Alejandro Gabard.

Designación del nombre del encuentro

Los organizadores del Encuentro Regional han propuesto que el nombre del mismo se denomine Belela Herrera por su ineludible labor que viene realizando desde hace años en pos del respeto de los Derechos Humanos, el que fue aprobado por unanimidad en plenario por todos los delegados del Encuentro.

Desarrollo del evento

Es de resaltar que en el día anterior al evento se llevó a cabo una conferencia sobre el célebre escritor y periodista uruguayo, Eduardo Galeano, por parte de la Lic. María Elena Ansotegui Martínez, catedrática del Instituto de Lenguas Germánicas y Romanas de la Universidad de Copenhague. Asimismo se realizó un reconocimiento por parte de la Dirección General de Asuntos Consulares y Vinculación al escritor y periodista Jens Lohmann, quién fuera amigo personal de Eduardo Galeano.

El evento comenzó con el izamiento del Pabellón Nacional y la entonación del Himno Nacional. Seguidamente los organizadores propusieron al Señor Director General para Asuntos Consulares y Vinculación y al Señor Embajador plantar simbólicamente un árbol de Ceibo en el jardín de la Casa Latinoamericana de Copenhague.

Posteriormente, se dio comienzo a la sesión plenaria del Encuentro, con las palabras del Presidente del Consejo Consultivo de Dinamarca, Señor Walter Zeballos.

Acto seguido el Señor Director General para Asuntos Consulares y Vinculación dio lectura a las palabras enviadas por el Señor Ministro, al tiempo que el Señor Embajador agradeció a los organizadores y participantes. Cerrando la presentación del Señor Director General realizó un breve resumen de los avances realizados hasta el momento en materia de Vinculación y Asuntos Consulares.

Para finalizar cada uno de los integrantes de los Consejos Consultivos y Asociaciones se presentaron y se congratularon por el alto nivel de asistencia, y muy especialmente la de los jóvenes.

#### Resoluciones de los Talleres

#### Estrategias para trabajar el Voto en el Exterior

Nos congratulamos con el histórico avance que significa la aprobación de la ley interpretativa que reconoce el derecho a voto sin obstar para ello el lugar de residencia (art. 1°), y resaltamos que ésta no implementa el ejercicio del voto en el exterior, ni modifica el padrón electoral. Convocamos a la conformación de un frente social solidario y apelamos al testimonio en los medios, de apoyo de ciudadana/os tanto en el país como en el exterior.

Exhortamos a toda/os los legisladores y líderes políticos a participar en la comisión parlamentaria definida por la ley interpretativa, apelando al sentido de causa nacional para lograr un acuerdo inter partidario en torno a soluciones consensuadas, teniendo en cuenta que en el exterior están representadas todas las orientaciones políticas. Participaremos activamente en el proceso de designación de los representantes de los consejos consultivos en esta comisión parlamentaria.

Nos comprometemos a promover una campaña de información de la opinión pública para visibilizar las actividades de la diáspora en beneficio del país y en defensa de nuestros derechos cívicos y políticos, desarrollando nuevas estrategias y herramientas



4  
6/1/0

(ver anexo) y participaremos activamente en el examen periódico universal (EPU) de Naciones Unidas sobre la situación de derechos humanos en Uruguay, iniciado recientemente.

Proponemos sean conformados grupos de seguimiento de las resoluciones, para impulsar y concretar sus realizaciones.

¡Uruguayos somos todos, todos tenemos derecho a votar!

### Desarrollo de la integración y el sentido de pertenencia a Uruguay en la segunda y tercera generación, educación e intercambio académico

Los integrantes del taller coincidieron en la importancia que tienen los jóvenes como promotores e integradores de una sociedad multicultural que pueden residir en dos o más territorios. Estas características los convierten en capital humano y recursos de gran valor y potencialidad, para seguir promoviendo el desarrollo en Uruguay.

Por esta razón anteriormente expuesta el Uruguay debería incrementar específicamente el apoyo a este grupo humano estratégico para ser incluidos e integrados al país.

Proponemos que las Misiones y Oficinas Consulares realicen una agenda de reuniones con estos jóvenes donde puedan plantear las dificultades de integración que surgen por pertenecer a dos ambientes socioculturales diferentes y que se puedan realizar propuestas de acciones que consoliden su identidad y valor personal.

Se solicita que Uruguay pueda crear una red de actividades para ofrecer a los niños y jóvenes que visiten al Uruguay. Estas podrían ser; circuitos infantiles, experiencias en las escuelas e interacción con niños de sus mismas edades; intercambios culturales, educativos, deportivos y laborales para jóvenes, entre otras acciones que logren la integración. Estos recorridos debe integrar la memoria de nuestro país, las tradiciones y costumbres, el conocimiento de los pueblos originarios y las minorías étnicas, al Uruguay rural, y la historia reciente (Escuela autosustentable de Jaugeguiberry, Escuela la Colmena de Sierras de Rocha y Reserva AMBA, reserva vacacional Ipora de ANEP, Fundación Logros de Baltasar Brum, y Unidad Cooperaria Nro. 1 de Cololo – Tierra que anda.)

Creación de guías sencillas bilingües informativas para aquellos jóvenes que deseen inmigrar a Uruguay de forma temporaria o permanente.

5

Consolidar la plataforma virtual de Escuela Uruguay y multiplicarla a todos los rincones del mundo donde haya niños uruguayos.

Considerar la situación de los uruguayos disperso en el mundo, afianzar el intercambio entre la diáspora y la población que reside en el país. Es fundamental promover el intercambio y la transferencia de conocimiento de aquellos compatriotas altamente calificados que se encuentran fuera de fronteras y que pueden ayudar a fortalecer el intercambio y el desarrollo con nuestro país.

El Foro Viena – Montevideo propuso la realización de un encuentro en diciembre de 2019 de uruguayos altamente calificados en un programa que ofrecerá charlas notables y cursos especializados.

Se propone que se crea una plataforma red linked-in de uruguayos profesionales residentes en el exterior.

La región de Escandinavia (Asociación Uruguay-Noruega, Consejo Consultivo de Dinamarca, Asociación Uruguay Cultural de Dinamarca, Asociación El Conventillo de Suecia, Consejo Consultivo de Noruega, Consejo Consultivo de Estocolmo y Consejo Consultivo de Gotemburgo) propone en setiembre u octubre de 2019 el primer encuentro de niños y jóvenes uruguayos a realizarse en Estocolmo, se invitará a un jugador de la selección uruguaya de futbol que desee participar.

La Asociación por otro Uruguay, con sede en Paris ha presentado el proyecto parque ecológico para el Uruguay. La idea ha sido presentada en el año 2016 en el Encuentro Regional de Paris. Contará con cinco sectores: 1 Observación de aves, 2 Observación de las abejas, 3 agricultura biológicas y 4 pedagogía ambiental y 5 Biblioteca botánica ecológica.

La sustentabilidad de este proyecto y su carácter educativo hace que le demos prioridad en cuanto a nuestro apoyo.

Desde el Encuentro regional se apoyará todo evento que se realice en Uruguay sobre profesionales y altamente calificados. Asimismo, se promocionará entre los jóvenes el segundo encuentro de jóvenes residentes en el exterior que se desarrollará en el mes de noviembre de 2018 en Uruguay.

Solidaridad

Institucionalizar el modo de comunicación en materia de solidaridad: para que la información circule y se pueda ampliar la base de la cooperación. Grupo inter-Consejo Consultivo y/o Asociación (un representante de cada Consejo Consultivo y/o Asociación de la región) sobre solidaridad para la coordinación de tareas y difusión de resultados.

Grupos de viaje: es posible brindar asistencia a los jóvenes de ciencias económicas y arquitectura, por lo que sería bueno poder establecer contacto de antemano con ellos.

Cecilia Michellini: apoyo a la fundación Zelmar Michellini en su proyecto de apoyo a las escuelas rurales. Desarrollar actividades de estímulo a las escuelas de tipo sustentables.

Parque ecológico del Uruguay: en base a la propuesta Uruguay 2050, donde se desarrollo un ejercicio de prospectiva, se busca concientizar a la ciudadanía a través de la creación de un parque turístico con función pedagógica.

Proponemos la promoción de un logo específico que permita resaltar los aportes de la diáspora en todo proyecto en la cual participe integrando la mención "con el apoyo del Departamento 20" (agregar logo).

Plataforma Cultural Europea y Vinculación

Consideramos muy oportuno formalizar corredores culturales en la región, articulados por los distintos Consejos Consultivos y Asociaciones residentes en Europa que permita una comunicación fluida, a fin de agilizar y fortalecer diferentes intercambios y prácticas culturales. En este sentido, se podría señalar la experiencia previa existente en Escandinavia.

Valoramos la implementación de las diferentes herramientas digitales como ser, entre otras, redes sociales, Skype y WhatsApp, para el análisis y discusión correspondiente previo de factibilidad.

\* En otro orden, es importante señalar que forman parte de la presente Declaración las Actas de los Talleres, así como el Anexo de consideraciones generales.

Handwritten mark on the left margin.

Handwritten signature on the right margin.

Multiple handwritten signatures and initials at the bottom of the page, including names like 'Luis...', 'Francisco...', and 'Cecilia...'.

Virginia ~~batista~~

~~Ruy~~

~~Antonio Jr~~

~~Quero~~

~~John~~

~~Antonio~~

~~Christina~~

~~Roberto~~

~~Antonio~~

Stella Rodri

~~Antonio~~

~~Endy~~

Laura Barnoi

~~Antonio~~

TANIA SIRI

~~Tania Siri~~

~~PD~~

ANEXO

Consideraciones Generales:

el Encuentro Regional de Consejos Consultivos y Asociaciones apoya el día 30 de agosto como el día internacional de Detenido Desaparecido;;

se informó sobre la situación de las gestiones que se vienen realizando para poder obtener un lugar físico para el funcionamiento de la Casa del Departamento 20;

se propuso que en el próximo Encuentro Mundial se trate la normativa de los Consejos Consultivos en lo que respecta a la duración de las autoridades en ejercicio (de 2 años a 3 años);

se propuso que cada país evalúe la posibilidad que en cada país haya una casa de uruguayos residentes en el exterior;

se sugirió que el Banco de Previsión Social pueda realizar una plataforma interactiva con información clara y concisa y que el mismo pueda capacitar a referentes de uruguayos que residen en el exterior;

se informó que el día 23 de agosto se realizará en el Ministerio de relaciones exterior es el 8 encuentro de migración y ciudadanía de la red de apoyo al migrante denominado construyendo un Uruguay intercultural;

saludamos fraternalmente a los organizadores del Encuentro Regional de Florianópolis que está previsto para el mes de setiembre del presente.

*[Handwritten signatures and scribbles covering the bottom half of the page]*

*[Circular stamp on the left side]*

*[Circular stamp on the right side]*

*[Circular stamp at the bottom right]*